

# SOMMAIRE

- 4 RENCONTRE**  
**Salomé Saqué** : « Les clichés sur la jeunesse sont vraiment injustifiés »
- 9 L'AIR DU TEMPS**
- 12 360 °**  
**Éducation, existe-t-il une formule magique ?**
- 21 AILLEURS & AUTREMENT**  
**Reportage** : Une visite au camp des Milles pour lutter contre l'oubli  
**24 Sport à l'école** : Comment ça se passe en Europe ?  
**26 Innovation** : « Quand la musique est bonne »
- 28 AVEC L'APEL**  
**Formation** : Venez à l'Apel, nous vous accompagnons  
**31 CDO/CDA** : Deux instances pour guider les élèves les plus fragiles  
**32 Paroles de parents** : Parcoursup sans stress
- 34 SCOLARITÉ & ORIENTATION**  
**Maternelle** : Classe multiniveau : halte aux idées reçues  
**36 Primaire** : Une dictée par jour, même pas peur  
**38 Collège** : La rentrée, en partant du bon pied  
**40 Lycée** : Les bons critères pour choisir une option  
**42 Orientation** : Une licence de droit, plusieurs opportunités  
**46 Y voir clair** : La réforme du lycée professionnel
- 48 PARENTS & ÉDUCATION**  
**Psychologie** : Mon enfant est harceleur  
**51 Questions de religion** : À la rentrée faire une place à Dieu  
**54 En pratique** : Économiser l'eau à la maison
- 56 LOISIRS & CULTURE**  
**Découvrir** : En famille en Gironde  
**58 L'atelier des petits**  
**61 Sélection livres et écrans**
- 66 ILS L'ONT DIT**



## ÉDITORIAL



**GILLES DEMARQUET**  
PRÉSIDENT  
NATIONAL DE L'APEL

## TOUS ÉDUCATEURS

La conviction de l'Apel est que les parents sont les premiers éducateurs de leurs enfants. La mission de l'Apel est de les accompagner tout au long de leur scolarité. Il est bon de le rappeler et de le marteler à un moment où certains événements du début de l'été ont mis en avant l'impact de potentielles lacunes éducatives.

Encore faut-il que les parents soient aidés par une politique qui les confirme dans cette responsabilité et qui les accompagne quand ils sont, eux-mêmes, en difficulté, ce qui peut arriver à chacun de nous.

Oui, éduquer en 2023, dans un monde où règne la pression de l'immédiateté et du paraître, n'est pas facile. Éduquer nécessite de faire preuve d'amour mais aussi de ne pas hésiter à frustrer son enfant. C'est à ce prix qu'il grandira en sagesse, intelligence et humanité. Cela, nous le savons tous, doit se faire dans un dialogue constant pour être à l'écoute de ses joies et de ses peines. Et aussi pour l'aider à développer ses talents et à gérer ses émotions tout en fixant les limites nécessaires, qui sont un moyen de sa construction même s'il n'en comprend pas toujours le sens.

Nous sommes tous éducateurs. La famille élargie, l'école, le club de sport ou de théâtre, le scoutisme sont également des lieux d'éducation qui permettent d'accompagner différemment chaque enfant et de compléter ce qui se vit à la maison.

N'oublions pas qu'éduquer, c'est donner de l'espérance à la jeunesse. Un enjeu fondamental pour notre société. ✖

## Une rentrée particulière

Il n'a fallu que quelques instants pour qu'une violente explosion, le 21 juin dernier, bouleverse la vie de très nombreuses personnes qui étaient près du 277 rue Saint Jacques. Des passants, des habitants du quartier, les personnes, qui travaillaient ce jour-là dans les bâtiments de la *Paris American Academy* ou de l'Enseignement catholique et de ses partenaires, dont l'Apel. Plus que des lieux de travail, c'étaient des lieux de vie aujourd'hui sinistrés. Nous ne pourrons pas être dans nos locaux en cette rentrée, pour une durée inconnue, mais nous penserons à toutes celles et ceux qui étaient présents ce jour-là, qui ont été choqués, blessés ou qui sont décédés. Ils resteront dans nos cœurs.